

Sujet 2009 : Démontrez que les USA, l'URSS, l'ONU et la conférence de Bandung ont été des forces de pression externes dans l'accélération de la décolonisation en Afrique de la fin de la seconde guerre mondiale 1960.

INTRODUCTION GENERALE

Au lendemain de la deuxième guerre mondiale, on assiste dans l'espace afro-asiatique à un vaste mouvement de lutte émancipatrice dénommée la décolonisation qui a pour effet la fin des empires coloniaux, la libération des territoires jadis sous le joug colonial et leur accession à l'indépendance. De nombreux facteurs dont les facteurs externes ont sous-tendu cette dynamique d'une Afrique combattante et en quête de sa libération totale. Ainsi quels sont les principaux facteurs externes de la décolonisation en Afrique ? De cette problématique découle ce plan bipartite : le rôle des grandes puissances d'une part et celui des organisations internationales d'autre part?

I- LE ROLE DES GRANDES PUISSANCES DANS L'ACCELERATION DE LA DECOLONISATION DE L'AFRIQUE

La décolonisation des territoires africains a réussi à la faveur de l'action des deux puissances mondiales au lendemain de la deuxième guerre mondiale (USA, URSS).

A- Le rôle des USA dans la décolonisation en Afrique

Les USA au lendemain de la deuxième guerre mondiale s'opposent à la colonisation et soutiennent les mouvements de revendications dans les territoires africains, Les Américains depuis la rupture de leur autarcie en 1776 envisagent la

promotion du droit de chaque peuple à disposer de lui-même. Ils soutiennent mordicus que toute colonie aspire à l'indépendance, Il faut également noter qu'au nom des intérêts économiques et stratégiques les Américains soutiennent l'émancipation des colonies en Afrique car ils sont en quête d'expansion commerciale et militaire.

B- L'URSS : Amie des colonisés

Tout comme les Américains, les soviétiques s'opposent à la colonisation. Pour l'URSS, la colonisation est le bras séculier du capitalisme, c'est pour quoi il faut la bannir. De plus l'URSS n'a pas de passé colonial car n'ayant jamais été ni colonisateur ni colonisé c'est pourquoi elle ne supporte pas qu'un peuple domine un autre. Notons aussi que l'URSS veut exploiter la décolonisation pour étendre l'idéologie communiste en Afrique et glaner quelques dividendes économiques et militaire, d'où le soutien des communistes à l'action de l'UPC au Cameroun ou encore son soutien au régime de Lumumba au Congo belge. Il faut ajouter au rôle de ces grandes puissances le rôle de la Charte de l'Atlantique de 1941 qui prône le droit de chaque peuple de disposer de lui-même.

Il ressort qu'au lendemain de la deuxième guerre mondiale, les USA et l'URSS ont des points de vue divergents sur la scène internationale mais sont d'accord sur un point à savoir l'anticolonialisme, outre ces deux grandes puissances, les organisations internationales ont aussi milité pour la décolonisation en Afrique.

II-LE ROLE DE L'ONU ET DE LA CONFERENCE DE BANDOUNG DANS LE PROCESSUS DE DECOLONISATION EN AFRIQUE

L'organisation des Nations Unies et la conférence de Bandung ont joué un rôle déterminant dans la décolonisation de l'Afrique.

A-le rôle de L'ONU dans la décolonisation de l'Afrique.

L'organisation des Nations Unies (ONU) créée le 26 juin 1945 à San Francisco a milité pour la décolonisation des peuples en Afrique, L'ONU s'est réappropriée la gestion de certaines anciennes colonies allemandes et en a fait des territoires sous tutelle. L'ONU soutient les mouvements de libération en Afrique notamment au Cameroun. Parlant du principe de tutelle de l'ONU, son article 76 stipule; «les puissances tutélaires doivent favoriser le progrès politique des territoires à charge, leur développement économique et social, leur capacité à s'administrer eux-mêmes ou les conduire à l'indépendance ».

B- Le rôle de la conférence internationale de Bandung

Sur invitation des premiers ministres de Birmanie, du Ceylan, de l'Inde et de l'Indonésie, une conférence afro-asiatique se tient du 18 au 24 avril 1955 à Bandung en Indonésie, 29 Etats indépendants ou non ont pris part à cette grande conférence ou le problème de la décolonisation de l'Afrique a été débattu. La conférence s'est trouvée unanime pour déclarer que le colonialisme dans toutes ses manifestations est un fléau et qu'il faut en finir au plus tôt. La conférence a décidé d'appuyer la cause de la liberté et de l'indépendance de ces peuples encore

sous domination; tout en adoptant la politique du non alignement vis à vis des deux blocs. Cette conférence a eu une grande importance au point où l'historienne Odette Guitard affirme : «Pour la première fois de façon collégiale on assiste à une dynamique irréversible de l'éveil de la conscience des colonisés afro-asiatiques pour réaliser leur indépendance». ' ,

CONCLUSION

Au demeurant, il ressort de notre analyse que l'action conjuguée des deux superpuissances à savoir les USA et l'URSS et du rôle de l'ONU et la conférence de Bandung ont contribué à l'accession à l'indépendance des territoires colonisés d'Afrique et d'Asie. Bien que ces deux grands facteurs aient milité pour la décolonisation en Afrique, Il y a d'autres facteurs dits internes comme les mouvements nationalistes.

Sujet: Le décolonisation